



Cancino Ramos Adriana Guadalupe

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

**Entrega de reporte de lectura sobre la
“Medicina Tradicional Mexicana”**

PASIÓN POR EDUCAR

Antropología médica II

2º “C”

Comitán de Domínguez, Chiapas a 15 de marzo del 2022.

Medicina Tradicional Mexicana

Adriana Cancino

No se trata de un lugar de divinación; ni siquiera de un recinto clandestino, se trata de una de las casas de medicina tradicional y herbolaria, promovidas por el gobierno de la ciudad de México.

El apoyo a la medicina tradicional en México tiene sustento en el impulso que a ella ha demostrado la Organización Mundial de la Salud, que incluso tiene un documento sobre la estrategia de apoyo a medicinas tradicionales y alternativas con objetivos fijados para el 2023, simultáneamente impulsa la adopción de la medicina tradicional en los sistemas primarios de salud de los estados miembros de la OMS pero también exige que debe haber una forma segura y ética para su reglamentación e investigación.

La OMS aboga por la implementación de la medicina tradicional mediante "el fomento de su utilización basada en pruebas científicas" pero no están de acuerdo en lo que significa.

* A la medicina tradicional se le ve desde el menosprecio

La doctora Claudia Ponce de León Hill de la Unidad de Análisis Ambiental de la UNAM usa la palabra 'chamanes' para referirse a un sector de los terapeutas en Medicina Tradicional. Recula, unos instantes después pues explica que a la palabra le rodea un aura de misticismo que es fácil menospreciar desde el punto de vista de la medicina alópata, u occidental.

Ponce de León se dice convencida que el conocimiento empírico que tienen los 'chamanes' es tan valioso como el conocimiento científico. De hecho desde el punto de vista, la medicina tradicional debería de considerarse también como medicina científica, pues los curanderos, han llegado a determinar la efectividad de los elementos naturales que ocupan a través de la prueba, el error y la repetición.

= Yo creo que los científicos nos hemos apropiado de un término científico, pero yo creo que es conocimiento'

En México, aunque hay mucha investigación sobre la herboloría, sobre mal de ojo, lectura de maíz, curaje de empacho, malos aires o limpias con huevo, no hay información científica que los respalde. Incluso no queda claro si hay mecanismos de vigilancia sobre la aplicación que hay en cada de estas terapias, tal como lo establece la Organización Mundial de la Salud en su estrategia.

A la Secretaría de Pueblos y Barrios Originarios y Comunidades Indígenas Residentes (SEPI) le fue solicitada una entrevista para tratar el tema de las Clínicas terapéuticas, pero no hubo respuesta.

La OMS establece que países deben garantizar el acceso a la medicina tradicional por parte de sus usuarios que así lo requieren, siempre bajo "supervisión de los productos y prácticas".

Bien puede ser que la OMS no concuerde con el tributo de científico que la dra. Ponce de León sí concede a la medicina tradicional, pero la organización esbuitativa en establecer los parámetros necesarios para definir qué medicinas tradicionales deben adoptarse. Aunque habla de la estrategias segura que son "igual de valiosos" los métodos de la investigación cualitativos sobre la eficacia de la medicina tradicional.

> Elevando la medicina Tradicional.

México es rico en una gran variedad de medicinas tradicionales, y las hay de los más variopintas. Larriga explica que estos tratamientos están basados en conocimientos sobre enfermedades que pasan de generación a generación y que se fundamentan en ideas "culturalmente definidas" y no en conocimientos científicos. Entran en juego dentro de esta medicina, además de un extenso conocimiento herbolario, factores de tipo mágico."

El pellizcamiento que consiste en una serie de pellizcos en la flexión del codo de quien está enfermo, y se asegura que sería suficiente para regularle la presión.

El soplido es otro llamado de atención que consiste en arrojar desde la boca del temperatura a la boca del paciente buches de alguna loción preparada, o bien, de humo de tabaco. En el tratamiento conocido como succión por otra partes del cuerpo del paciente para así "extraer el mal"

Bibliografía

Saldaña, S. (2020, January 29). *Medicina tradicional en Mexico: entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería*. Xataka.com.mx; Xataka México.

<https://www.xataka.com.mx/medicina-y-salud/mal-ojo-tronada-angina-empacho-padecimientos-oficiales-mexico-charlataneria-medicina-tradicional>